

桜咲く四月、若葉薰る五月、春らしい季節の訪れとしても、今年の春は寒暖の差が著しく変化し、実感として雰囲気がそぐわない変な春を不思議な思いで見つめていました。六月にもなれば梅雨の用意をしなければならない気候のはずが、この原稿を書いている五月底も半ば過ぎ、私の住んでいた富士宮市から見える富士山にはたくさん雪が残っています。

桜咲く風景にある富士山の雪姿は美しい光景です。でも、汗ばむ中、花と新緑のコントラストは、さすが鮮やかな好季節です。

皆様、いつも学園のためお力添えいただいておりますこと、ここから感謝申し上げます。

二十年前、児童施設から成人施設へと転換を果たす整備事業をし、その時三億円の借金をしましたが、この負債も昨年の十二月を持ちまして全部返済が終わり、ここに、ご家族を主となりまして企画いたしました建設委員会の皆様には心からなる感謝の気持ちでい

次世代を背負う 人材の育成

社会福祉法人つるかわ学園

理事長廣本肇

そして、障害のある方も当然長生きする両親の課題がそれを要求していくものになつてゐるのです。

四十八歳で、つるかわ学園の施設長として就任し、平成八年からは理事長を兼務し、平成十九年に施設長を退任

こうした事を含めて考えますと、児童の時代を経て、成人施設への要望で完結したのではなく、それぞれが長生きする時代について、利用されている方々の高年齢化に伴い、ただ設備機能のリフォームだけではなく、時代を背景にした考え方も視野に、形、姿も、新しく考え方を向けなければならぬことになつていくのです。

私たちが長生きしていく世代にあつ

これは繰り返し私が言つてきた言葉ですが、いつの日か、どこかで読んだ人の言葉なのです。仕事が人を育てるのであります。かつて、昔むかし、私は、ある母親から教えられた言葉があります。「私、そんな障害がある子、産みたくて産んだわけじゃないのですよ」そして、わが子だって「障害」というものを背負って人生を生きるなんて、望んで産まれてきたはずはないのです」「そして、「私は、そんな子を産んだ」と言われ夫から離婚されました」私は涙ぐみうつむき加減に喋るお母さんには、返す言葉がなかつたのです。「お母さん、学校も施設も病院も断られたら、僕たちと一緒に行きたいのですよ」自分たちで作りましょうよ」上司に言われていた通りに、二十三歳の若者がそ

私がここに強調する責任の果たす意味がそこにあります。

上に立つ者「やつて見せる。言つて聞かせる。させてみて、褒めてやる。これが人を動かすことに繋がるのです。話し合い、耳を傾けて聞く。承認して任せせる。そこで、人は育つと思ひます。やつている姿を見て、私は常々感謝の気持ちを寄せていきます。信頼して目を向ける。人はそこで育つしていくのです」

「育成」の最終目的は後継者を作ることにあります。私が、ここを辞めるとき後を任せられる人材を何人育成したのかが、この法人としての事業の継続性と、大きな影響を与えるとしているのです。

御両親も、それぞれお年を召して高齢になり、さらにわが子を思いやるにはパワーも衰えてきております。それを我が身と共に案する思いを寄せてひとしおです。

しましたが、通算して三十一年の年月
が経ちました。

これは私の宝です。私の回りにいる若者は、どんな気持ちでこの仕事をしているのだろうか。私の期待と願うことは、ここにいる限り、この施設を利用している人のため尽くしてほしいと思うのです。私みたいに生涯そんなことにならなくてもいいのです。皆、ひたむきに、ただ、ひたすらに、この仕事を選んで良かったという心境で働いてほしいのです。そして、不服なことがあれば、ほんとうに皆で、どうしたらいいのかを考え合う。皆であれば、きっと、そこで暮らす障害のある利用者は、ここで暮らしていく良かつたと言つてくれるのでしょうか。「支える心、心の眼」星の王子様ではないが、優しく、逞しく、新しく、その人が後継者になるよう期待し願望します。

う言つたのを今でも、恥ずかしい面持ちで覚えています。「だって、施設で働く人たちは嫌になればいつでも辞められるんですよね。私は、地の底を這いすり回つても宿命から遠ざかること出来ません」そして「本気ですか」と問いかけました。「はい」私はか細い返事しか出来ません。そうしたら「あんたつてバカね」と言いながら、涙を流し笑いました。そして、私の五十年、福祉の道を歩き続ける人生が始まりました。
「本当に俺はバカだよ」そんなことなんべんも思い挫折しそうになりながら、たくさんの失敗を繰り返しながらここまで来ました。最近、そのお母さんとお会いしました。老人ホームでひとり暮らしですが、お元気でした。少し、小さくなりましたが、お顔は面影が残つていて、私を見て、飛んできてるハグして「あんたって本当にバカね」といながら、なんべんも「ありがとう」と言ってくれました。



社会福祉法人つるかわ学園
つるかわ学園を支える会
☎195-0051
東京都町田市真光寺町
186番地
TEL(042)735-2222
FAX(042)736-6374
HP`tsurukawa-gakuen.co.jp`

労働安全衛生法に基づき、一定の基準（労働者五十名以上）に該当する事業所では、事業所の労働災害の防止と快適な職場環境の整備を図り、職員の安全と健康を確保することを目的として、産業医、衛生管理者を選任の上、安全衛生委員会を設置しなければなりません。当法人においても平成二十三年より安全衛生委員会を設置し活動を行っていますが、その活動のひとつとして「安全運転講習会」を一月に実施しました。

当法人では十三台の公用車を所有し、日頃から通院・外出・旅行・職場訪問等、頻繁に利用しております。車輛での外出を好む利用者の方や施設利用者の高齢化に伴い、車輛での移動は欠かせず、今後も利用頻度が高くなることが言えます。残念ながら、利用頻度が高くなればなるほど車輛に関する事故も増加する現状があり、当法人でもこれまでに数回の車輛事故があります。施設利用者や職員に直接的な被害がなかったことが幸いです。

今回の講習会では、東京日動火災保険株式会社の協力を得て、事前に三台の公用車に三週間程度ドライブレコーダー（ダッシュユーボードの上にカメラを固定し運転時における運転操作の詳細を把握）を設置し、その映像を参考に講習会を実施しました。

運転中の車にかかる加速度・速度・位置を分析し、「いつ」「どこで」「どのような」運転をしていたかが詳細に把握できるため、見慣れた風景で、リアルな映像を見ながら振り返ることができます。これまでの車両事故の傾向から追突事故や駐車場内事故が多く、つまり相手のいない事故、相手に過失のない事故であり、「油断」「省略」「軽視」が原因のひとつでもあり、運転者による意識次第で大幅に軽減できることを認識しました。また今回の三台の運転診断のうち二台が、「急ぎ・焦りの気持ちが強いときなど、停止操作を中心にあるい操作ができる」と診断されました。急ぎや焦りの心理に陥ったり、疲れているときは、平静さが失われてのため常に平静さを保ちハンドルを握ることが重要な要素であり、また交通ルールを守ることは当然ながら、やさしさと思いやりの心を持つた運転を心掛けることが重要であることを改めて学びました。

最後に当法人の車両に関する保険については法人契約（フリート契約）となつており、損害率の大小により保険料が変わります。事故による支払保険金額が大きいほど翌年の保険料に影響する仕組みとなつております。

『安全運転は平静だから…』

つるかわ学園 安全衛生委員会 委員長 月岡 亮



つまり事故を起さすことにより得るものではなく、失うものが多くあり、身体的、精神的、経済的にも大きな打撃を受けます。今回の講習会で改めて、職員一人ひとりの運転に対する

日本赤十字看護大学の武井先生の著書に「ひと相手の仕事はなぜ疲れられるのか－感情労働の時代－」があります。その中で、『ひと相手の仕事はなぜ疲れるのか』の問いに著者は、職場では私個人の感情より、職業人としてのあるべき感情が優先され、精神的な疲労が起こると述べています。さらに厚生労働省のまとめによると、仕事のストレスでうつ病などの精神疾患を発症し労災認定を受けた者は二〇一〇年では一一八一人と過去最多を更新したことが明らかになっています。これらのことから、職場でのメンタルヘルスの重要性を感じています。

一番大切なのは、早期に発見して対応していく事だと思います。今年から職業性ストレス簡易調査（東京医科大学公衆衛生学作製）を希望者に実施しました。調査票は、仕事のストレス要因（仕事量、対人関係など）、ストレス反応（イライラ、疲労、身体愁訴など）、サポート状況（上司や同僚のサポートなど）の三つについて記します。

①思いやりを持つ。②相手をありのまま受け入れ、相手の立場に立つて考える。③自分が固い表情をすると相手も固い表情となってしまうため、日頃から楽しい事に意識を向ける。④自分自身の感情にとらわれず

職場のメンタルヘルス（精神保健）について

つるかわ学園 衛生管理者 小稗文子



る意識の向上に繋がることを期待し、車両事故ゼロを目指し、今後も定期的に講習会を開催していきたいと思います。

ぎない。(5)事実と感情を混同しない。これらのが重要なことです。文章で表現すると簡単であたりまえの様に聞こえます。実践するには冒頭で

述べた感情労働を伴うかも知れませんが、参考にして頂けたらと思います。

第二十五回(平成)十四年度 心をつなげる 福祉マラソン大会 参加者の感想

東京都町田通勤寮 支援員 岩崎 龍
地域生活援助センター フクシア 支援員 秋本久美子



今年もたくさんの方達と参加出来て良かったです。風が強くて走るのが大変だったけど、ぶじに最後まで走れる事が出来たので良かったです。友達が1位や2位をとれたのでぼくもうれしかった。大会が終わるころこうさがふいてみんな目がいたかつたりして大変だったよ。来年もまたたくさんの友達と参加できたらしいなあと思いました。今日は疲れました。

私は二週間前に東京マラソンに出場しました。今回は10kmのコースで結果は二位でした。完走した後はホッとしました。来年も頑張ります。

マラソンがんばりました。あるかないでがんばりました。らいねんもがんばります。

今回は35分17秒でしたが、次回は33分以内を目指したいです。次回は体調を整えてから参加したいです。

今年もたくさんの方達と参加出来て良かったです。風が強くて走るのが大変だったけど、ぶじに最後まで走れる事が出来たので良かったです。友達が1位や2位をとれたのでぼくもうれしかった。大会が終わるころこうさがふいてみんな目がいたかつたりして大変だったよ。来年もまたたくさんの友達と参加できたらしいなあと思いました。今日は疲れました。

私は二週間前に東京マラソンに出場しました。今回のペースで走りました。らいねんもマラソン大会がんばりたいです。

初めて福祉マラソン大会に参加してとてもつかれた。らい年は10キロに出たいです。

今年もたくさんの友達がいってとてもうれしかったです。風がすごかつたけど最後まで走りました。とてもつかれました。

今回は5キロの部に参加しました。練習不足で途中は辛かったです。2位でゴール出来ました。来年は準備をしっかりと最後まで走りました。

久しぶりに走ったので最後は自分のペースで走れず飛ばしまくり後半はバテてしまつたので次回は自分のペースでうまく走れるように頑張りたい!

伊藤朋子さん

私は今年でマラソンに出たのが2回目です。去年は2位だったので今年は絶対に1位を取りたいなって思っていたら本当に1位になれました。次はもちろん1位を取って26分台で完走しました。

グループホーム利用者三名の方の福祉マラソン大会感想文を紹介します。



山本聰子さん

私は今年でマラソンに出たのが2回目です。去年は2位だったので今年は絶対に1位を取りたいなって思っていたら本当に1位になれました。次はもちろん1位を取って26分台で完走しました。

太田亞耶さん

グループホームに入つて今年、初めての福祉マラソン大会に出ました。練習をして本番は自分のペースで頑張って走りました。途中でもガツーンと気合を入れて、1位をとつて26分台を出せるようにがんばりたいです。

ふりに走ったので去年と同じでおかがいたくなりました。めっちゃきつかったんですけど、がんばって走ったら、なんと1位になりました。とてもうれしかったです。

タイムも27分台で自己ベストもうしん出来て大まんぞくです。次もガツーンと気合を入れて、1位をとつて26分台を出せるようにがんばりたいです。

いです。



最大二十八名の利用者が在籍する青空班ですが、名前の通り外での歩行や近隣のスーパーへ利用済みのペットボトルを運搬していく事を行っています。移り行く四季を感じながら利用者も歩行を楽しんでいます。

今年は新年度の四月を迎える前に早くも桜が咲き、園庭の桜の下でお花見を兼ねてお茶を嗜みました。今年は、室内での活動で少しでも運動を行えるようなプログラムを少しづつ始めています。

今は運動会で流れるような、テンポの良い曲を流し、両端で紐を持つ利用者が紐をくぐる事や跨ぐ活動を行っています。紐の流れを見て、つまずかないよう自身の身体を意識的に動かす事が出来る事を狙いとして行っています。ただ歩行するだけではなく、意識的に紐にぶつからないように利用者も片足を大きく上げて跨いだり、顔に紐がかかるといよいよ歩きながらしゃがんでいます。始めたばかりの頃は覚束無かつた方も、何回か行ってい

る内に上手に紐をかわす事が出来ます。つづいて、今年度の作品展において好評だった「利用者作品に囲まれての喫茶コーナー」や「パン作り体験」、「アクセサリー作り」などを継続した取り組みとして実施する予定です。その他、演奏等のイベント、日中活動の各活動班の紹介や作品の展示等、これまでの総括を踏まえながら利用者、地域の皆様にゆっくり楽しんで頂けるような企画を実施していきたいと考えています。

活動に取り組んでいる人もいらっしゃいます。加齢や重度化する利用者が増加傾向にある中、体力や身体状況に応じて、楽しみながら運動できる活動の取り組みが今後も求められます。一対一での付添いが必要な方が少しだけでも活動の輪の中にいる事が出来た時の喜びは、取り組みが多い活動班ではあります。活動をクリア出来た時や活動参加が困難な方が少しだけでも活動の輪の中にいる事が出来ます。

六月予定の『つるかわ学園作品展』では、行ってきた活動の取り組みを動画にしてお見せする予定です。青空班では創作活動の所属利用者もいらっしゃり、創作活動で行つてきたりの作品の出典も検討しています。

会 費
「つるかわ学園を支える会」の会費は、一口年額三千円ですが、ひとりで何口か入っていただきます。

つるかわ学園を 支える会ご案内

「支える会」について

国家的財政困難と世情不安定の中につくられた施設も苦しい状況に置かれています。私達は運営なりに苦しむ中においても福祉を支える者として努力を惜しまず頑張っています。今までの力の支えをこうした形で求めるのは本当に苦しいのですが、市民の皆様の小さな善意はやがて大きな力を生む礎となる事をお約束します。



つるかわ学園 支援スタッフ 福島夏樹

つるかわ学園 青空活動での取り組み



第四回

つるかわ学園作品展の開催へ向けて

つるかわ学園 支援課長 芹澤政人

六月二十三日(日)、第四回つるかわ学園作品展の開催を予定しております。まだ、企画の段階ですが、昨年度の作品展において好評だった「利用者作品に囲まれての喫茶コーナー」や「パン作り体験」、「アクセサリー作り」などを継続した取り組みとして実施する予定です。その他、演奏等のイベント、日中活動の各活動班の紹介や作品の展示等、これまでの総括を踏まえながら利用者、地域の皆様にゆっくり楽しんで頂けるよう企画を実施していきたいと考えています。

社会資源としての施設の情報や機能を地域社会に積極的に提供ができるように、また地域交流を図れるような行事をつくっていきたいと思います。



つるかわ学園 ホームページ

日常のようす、行事のお知らせ等がご覧になれます

アドレスはこちら!!
HP : tsurukawa-gakuen.com



社会資源としての施設の情報や機能を地域社会に積極的に提供ができるように、また地域交流を図れるよう行事をつくっていきたいと思います。

会員の方々には、毎年三回発行する「つるかわ学園の機関誌「つるかわ」」をお送りし、学園の運営を報告するとともに、この人達の幸せを願う者同志としての親交を深めます。

